

Sale todos los jueves.
Precio de la Suscripción:
Número Suelto . . . B.0.05
Panamá: 1 semestre . . . 1.25
Panamá: 1 año . . . 2.50
Extranjero: al año . . . 3.50



La ACCIÓN CATÓLICA



Director: Alfonso Fábrega.
Administrador: Juan A. Jaén
Dirijase la correspondencia a las Oficinas de A. C. de Panamá.
Ap. 245 Tel. 922.

ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.) — PUBLICACION SEMANAL — ORGANNO AUXILIAR DE LA — APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año I

PANAMA, 18 DE JULIO DE 1935

No. 37

FORMACION

ORGANIZACION

APOSTOLADO

La Acción Católica Está de Plácemes

Precisamente el día en que con motivo de la reunión de Señores Obispos que ha de celebrarse en San José de Costa Rica, recibía nuestro Excmo. Prelado extensa carta del Emmo. Cardenal Secretario de Estado, Mon. Eugenio Pacelli, en la que le decía de parté de S.S. que la Acción Católica necesitaba imprenta propia, se inauguraba, con solemnidad inusitada y se bendecía por el mismo Sr. Arzobispo las catorce máquinas que han de producir nuestro órgano oficial de la Acción Católica y han de servir para la propaganda y difusión de nuestros ideales, para la formación de la conciencia católica, para el advenimiento del Reinado de Cristo sobre Panamá.

¡Laudado sea Dios, que así dispone las cosas con tan singular providencia, que el mismo día señalado para levantar en alto esta nueva piedra del edificio de la Acción Católica, se inauguró una de sus máquinas y se empezó a imprimir, y cuando, se dejó oír la voz paternal y amorosa del Padre cocinero de los fieles, alentando, y subrayando la necesidad de la imprenta;

Si hay católicos en Panamá, si la fe de sus mayores aún no ha muerto, si aún son capaces de darse cuenta de esa avalancha de doctrinas erróneas, de principios disolventes que nos amenaza, que se nos echa encima, ayuden, sostengan, protejan y defiendan a la Acción Católica y sus obras, que es el nuevo ejército, que es el nuevo ejército.

El Párroco y la Prensa

Acomodándose a la triste realidad de los tiempos, aprovechando cuanto en la sociedad moderna hay utilizable para el bien, el buen párroco no desprecia el auxilio que la prensa católica le ofrece.

si no evangelizo! Ministro soy de la palabra, y hago resonar la de Cristo por donde quiera que hay hombres necesitados de ella, instando oportuna e inoportunamente, arguyendo, suplicando, reprendiendo sin perder nunca la paciencia, para traer a la sana doctrina a los engañados por los maestros halagadores de oídos. Como, empero, hacerme escuchar de los que huyen de mí y me cierran las puertas de sus casas? Pues bien; por muy cerrada que se halle esa puerta, cabe por debajo una hoja de papel: el que no admite en su presencia al Párroco admitirá al periódico, que, sin él saberlo, éste le envíe para hacer llegar hasta su inteligencia y su corazón, con la palabra escrita, lo que con la palabra hablada no le es posible.

La Ejemplar Muerte de Jorge Saez Vigneaux.

El Papa, inspirado por Dios, ha ordenado que todos trabajen en la Acción Católica, y todos debemos obedecer. J. S. T.

Hubiera querido guardar en silencio, y dentro de mi alma, para mi espiritual consolación, el recuerdo de los últimos momentos de Jorge Saez Vigneaux, fallecido en la tarde de ayer, pero las circunstancias que los acompañaron me obligan a darlos a conocer para ejemplos de que los jóvenes católicos.

Hubiera querido guardar en silencio, y dentro de mi alma, para mi espiritual consolación, el recuerdo de los últimos momentos de Jorge Saez Vigneaux, fallecido en la tarde de ayer, pero las circunstancias que los acompañaron me obligan a darlos a conocer para ejemplos de que los jóvenes católicos.

Para que todos los católicos se den cuenta, para que a nadie se le pase desapercibido lo que pretende nuestro semanario; para que su mismo nombre sea un programa, una bandera levantada en alto, un clarín de órdenes, nos hemos propuesto llamarle de hoy en adelante LA ACCIÓN CATÓLICA; y al iniciar esta nueva etapa del órgano de la Acción Católica, queremos dar la razón en que se apoya y la necesidad que reclama este nuevo título.

I

Qué no pretendemos

Al conseguir, en período de elecciones, con tanto esfuerzo y sacrificio, una imprenta para la Acción Católica, no ha faltado alguno que ha pensado y manifestado como la cosa más natural, si se prepara también entre nosotros una campaña electoral.

No aspiramos, ni podemos aspirar a alcanzar un estatuto de autonomía. Los Estatutos Generales de la Acción Católica de Panamá, "ésta se abstendrá de toda acción política de carácter personal y partidista; ni podrá pertenecer a ella, ninguna agrupación de carácter político".

Nuestra política es la de ponernos en manos de Dios y disponernos en lo que podamos para ser instrumentos dóciles de su gloria y de la salvación de las almas. Nuestra política será la de Dios, que gobierna con peso y medida, haciendo lo posible para gobernarnos a nosotros mismos, venciéndonos continuamente y sacrificándonos por el bien de nuestros hermanos. Así llegaremos a disponer con su-

vidad y fortaleza lo que más puede convenir al progreso religioso y moral de este pueblo.

No pretendemos tampoco, medro personal alguno; al contrario, es el sacrificio, la abnegación, el mirar a nuestro Modelo, nuestro en cruz por la salvación de todos, lo que nos impele al trabajo, lo que nos ayuda en el desaliento, lo que nos levanta en el desconsuelo de que no crezca más, de que no esté ya floreciente y pujante en Panamá, esta obra que constituye hoy por hoy, el anhelo más ferviente y ardoroso del Pontífice reinante y de nuestro Prelado.

No intentamos halagar al pueblo, que ilusionado por falsas promesas busca una felicidad que no ha de hallar; al contrario, queremos iluminar su inteligencia con la antorcha de nuestra Fe, calentar su corazón al calor de la Caridad de Cristo, para ayudarle a sufrir lo que por necesidad haya de sufrir, para que él mismo sea la verdadera felicidad.

II

Qué es lo que ansiamos

Hagamos estas tres preguntas, cuyas respuestas pueden servir de base a nuestros propósitos:

1a. ¿Hay en Panamá una pluma siquiera que se mueva para defender los principios de la Fe, para reivindicar los derechos de la Iglesia, para salir por los fueros de la Moral tan maltasada; para anunciar y dar a conocer manifestaciones públicas del culto como la que acaba de presenciar Panamá entero?

2a. Contamos con alguna fuerza social viva, fuera del templo, que pueda libertar a

la pureza de nuestra Fe y a la integridad de nuestras costumbres, de la ignorancia religiosa y de la corriente avasalladora, que hace cada día entrar a tantos en esa amalgama de ideas y sentimientos, de deseos y palabras tan contrarios entre sí y tan opuestos como la luz y las tinieblas; la corrupción del paganismo y la pureza inmaculada de nuestra Fe?

3a. ¿Por fin, hay entre nosotros, verdaderos caracteres que se atrevan a discurrir según los principios de la Fe, a hablar siempre en cristiano, a vivir como vivían nuestros padres, sin respeto humano para la frecuencia de sacramentos y la defensa de nuestra Religión?

A la primera pregunta, cualquiera que lea los escritos que entre nosotros ven la luz pública puede contestar que las plumas en ellos se mueven sin cesar haciendo política, procurando negociaciones, se hace la presencia de atentados, de crímenes... anunciando películas de desnudo, de seducción, de deshonras; dando al deporte, al juego, a diversiones las más de las veces provocativas y obscenas una buena parte de su producción.

Un buen artículo que levante el alma, que enseñe a luchar contra las pasiones, que una al hombre a Dios y le despeque de estas viscosidades que a diasio recoge el espíritu en la tierra, no aparece en nuestra prensa cotidiana.

Por eso, "La Acción Católica", aunque no sea más que semanalmente por ahora, quiere lanzarse en medio de este mundo de papeles de hoy, para purificarle,

para embalsamarle con el aroma de las virtudes del Evangelio, para hacer todo lo posible porque Cristo Señor Nuestro, no pase desapercibido, sino que sea honrado y glorificado, como le corresponde.

A la segunda pregunta, No conocemos ninguna otra fuerza social viva, y organizada, fuera del templo, que se ponga en contacto con nuestro mundo actual si no es la Acción Católica. De aquí la necesidad, creciente cada día, de su intervención frecuente por medio del periódico, de la hoja volante, del consejo directo e indirecto para que reforme lo deformado, levante lo caído, sobrenaturalice a cada paso lo que tan precipitadamente corre por ese cauce de naturalismo y sensualismo corruptor.

3a. Por fin, en este medio ambiente de indiferencia religiosa que nadie puede negar, de miedos al qué dirán, de cobardías y claudicaciones, se hace la presencia de un espíritu que se levanta todos los días, una voz de valiente, que surja un adalid de la buena causa que

arengue contínuamente; un esforzado guerrero, que desde el principio al fin, desde el título al pie de imprenta, diga a los católicos, que no están solos, que él va con ellos a toda empresa gloriosa, que no teman si se desalienten, sino al contrario, que se vigoricen cada día más para la lucha, que peleen con denueso y fortaleza las batallas del Señor hasta la conquista del Reino de Cristo.

Eso es, eso significa el título "La Acción Católica", que hoy ponemos ante vuestros ojos: título lleno de valor y de nobleza, de pureza y santidad, de energía y de constancia, de actividad y de celo.

Ayudad, pues, defended con vuestra palabra, con vuestra acción, con vuestro donativo, con vuestra recomendación a "La Acción Católica", que ella será vuestra defensa, vuestra ayuda, vuestro sostén en vuestras luchas y temores, en vuestros momentos de angustia y de desesperación. ¡Ayudad, ayudad, ayudad! ¡Ayudad, ayudad, ayudad!

El Papa y la Acción Católica

Con ocasión del Año Santo de la Redención, cuya extensión a la América acaba de terminar, es sumamente grato para nosotros informar a nuestros lectores de algunos conceptos de Su Santidad sobre la Acción Católica, emitidos con motivo de la promulgación del Año Santo.

"El fruto del Año Santo de la Redención, dice el Santo Padre, no puede ser distinto del que se propuso el mismo Redentor: Una renovación de la vida cristiana, una intensificación de esta vida, una mayor actividad y una mayor fructificación de la misma; en realidad, lo que hace continuamente la Acción Católica".

Dijo el Papa que la Acción Católica es signo, fruto y medida de la vida cristiana. He aquí sus palabras:

"¿Cuál es la primera señal, la más característica, el fruto, más aún, la medida de la vida, sino la acción? Sin movimiento y sin acción no hay vida, o una vida muy débil, empobrecida, raquítica, embotada. Precisamente la Acción Católica responde a esa exigencia, y por tanto es menester vivirla para realizar este postulado de la vida cristiana... Que ellos la vean siempre a la luz de la Redención en el pensamiento mismo del Redentor. Se puede decir que este Año Santo no sólo es el Año Santo de la Redención, sino también de la vida cristiana, y por ende, como nec-

cesaria consecuencia, el Año de la Acción Católica. En efecto, siempre se debe entender a ésta como testimonio, expresión y medida de la vida cristiana en todas sus manifestaciones individuales y sociales, en todas las direcciones, y en todo y por todo".

Que la vida cristiana deba manifestarse en acción, lo ha declarado el Padre Santo en la carta autógrafa de noviembre 10, 1933, al Cardenal Patriarca de Lisboa, ya citada, cuando dice: "Cuando estas verdades fundamentales de la fe sean bien consideradas por los fieles. Nos no dudamos que un nuevo espíritu de apostolado se apoderará de sus corazones y germinará en acción intensa, pues no se puede concebir verdadera vida sin acción, siendo ésta no solamente una manifestación, sino también un coeficiente necesario y la misma medida de la vida".

En una palabra, el fruto de Jubileo es aquella vida cristiana que vino a traer a esta tierra el Salvador. Vida cristiana, que surgiendo de lo íntimo de nuestro corazón se ha de esparcir y manifestar en nuestra vida individual, familiar y social, amoldándose y acomodándose a las sabias normas marcadas por el Augus Vicario de N. S. J., lo cual no es otra cosa que el fin de la Acción Católica. Vida cristiana que se obtiene, se aumenta y se desarrolla considerando (Pasa a la 3a. Página)

Solemne bendición de la Imprenta: Acción Católica

Como teníamos anunciado, el miércoles primero de mayo se verificó la bendición de la imprenta de la Acción Católica.

Vemos por fin realizarse un ideal noblemente acariciado. Vemos por fin cumplida la necesidad más apremiante de la Acción Católica.

A las diez de la mañana, hora indicada para la ceremonia, un grupo respetable de las personas invitadas llena el local, sencillo y modesto, y amira las máquinas instaladas en perfecto orden y listas para trabajar.

El Padre Conciliar General de la Acción Católica guía a los ilustres visitantes en recorrido de atenta revisión de todos los departamentos y enseguida invita a hablar al Presidente de la directiva de Caballeros Católicos doctor Tomás Guardar. Su discurso, que con gusto insertamos aquí profundamente sentido y lleno convincentes y persuasivas razones es fuerza poderosa a mover las voluntades a favor de esta empresa de vital importancia para la acción católica y para los intereses de la Religión y de la Patria.

Y llegamos al momento solemne: la voz de nuestro Excmo. Prelado, con las oraciones del ritual romano implora del Cielo la bendición para la imprenta: "Je-

sucristo, Señor Nuestro, que dijiste a tus Apóstoles, en cualquiera casa donde entrareis saludadla diciendo: paz a esta casa, te roiamos Señor que venga aquella paz a esta casa, te roiamos parada ya para imprimir libros y divulgarlos, y sobre todos los que en ella moran, Dignate, Señor, librar y sacar incólumes a todos los que en ella trabajan, de toda calamidad de alma y cuerpo, llena a los escritores, a los jefes y operarios, del espíritu de sabiduría, consejo y fortaleza, y envía sobre ellos el espíritu de tu santo temor, para que guardando fielmente los preceptos de la Iglesia, puedan servirte dignamente y aprovechar a su prójimo. Bendice, pues, oh buen Jesús, que eres camión (Pasa a la 3a. Página)

- Caballeros Catolicos -

Providencial aprobación de la Imprenta que acabamos de bendecir.

Discurso del Dr. Tomás Guardia

(CARTA DE MONS. PACELLI SECRETARIO DE ESTADO DE SU SANTIDAD A MONS. MAIZTEGUI ARZ. DE PANAMA)

Una recomendación del todo especial se reserva dar el Santo Padre en favor de la Acción Católica, tantas veces ponderada. Después de las repetidas y completas declaraciones del Augusto Pontífice no hay necesidad de insistir en la naturaleza y en los fines de la misma, que siendo la "participación" de los seglares en el Apostolado Jerárquico no puede menos de ofrecer un valiosísimo auxilio al ministerio sacerdotal para llevar los tesoros de la Redención a muchas almas, privadas de ellos y a las cuales no puede llegar aún la acción del sacerdote.

Las dificultades que se encuentran al principio de esta actividad saludable, no son tan graves como pueden aparecer a primera vista; y de cualquier manera, el celo que se deberá emplear para superarlas, vendrá a ser muy bien recompensado por los buenos resultados que se conseguirán. Luego, es necesario apresurarse, donde no se ha iniciado aun, la institución de grupos de Acción Católica según las normas ya varias veces comunicadas. Y es preciso que tales grupos vayan oportunamente coordinados entre sí en forma tal de lograr en cada parroquia, así como en cada diócesis y en toda la nación aquella unidad armónica, que hace más factible su benéfica influencia en toda la vida social.

El trabajo llevado a cabo en algunos países de la América Latina o entre determinadas clases de personas, han dado ocasión de conocer como esos pueblos corresponden con loable generosidad al celo de los sacerdotes, que los san llamados al apostolado de la Acción Católica: así por ejemplo, resultó de mucho consuelo para el Santo Padre el Congreso que no ha mucho tuvo lugar en Roma entre los Estudiantes Universitarios de la América Latina: los cuales se distinguieron por la seriedad en las deliberaciones, por la piedad, doctrina y celo del apostolado. Esto viene a demostrar que si entre los estudiantes, así como en las demás clases de personas, se desarrollara un trabajo más orgánico, más profundo y más extenso, se lograrían frutos sazonados siempre que el clero y el laicado Católica exterioridad "de la acción" no se conformen con "de las demostraciones católicas, sino que atiendan a trabajar en profunidad como suele decirse y no solamente en extensión. Al mismo tiempo que se va a la masa del pueblo, hay que educar con especial cuidado una parte escogida, una "élite" para las obras más arduas del apostolado y de la Acción Católica, y que requieren mayores capacidades y mayores sacrificios.

Es conveniente recordar aquí algunas dificultades que han sido presentadas con relación a la acción católica en esos países. Se han observado, por ejemplo, que muchos de esos católicos, de suyo buenos y practicantes, y cuya cooperación sería muy útil a nuestras asociaciones, se dedican de preferencia a obras neutras, como a la Cruz Roja, al Rotary Club, a la Asociación Femenina Internacional etc. Ahora bien, sin pretender condenar a esos católicos que así proceden para impedir que en dichas Asociaciones penetre un espíritu hostil a la Religión, debemos sin embargo recordar que, en términos generales, el buen católico no debe contentarse con impedir el mal sino que debe promover, de la manera más eficaz, el mayor bien posible sosteniendo la organización y dependientes de la Autoridad eclesiástica, sin dejar un oportuno contacto con las otras actividades e instituciones, para sostener en ellas una obra de apostolado.

También se ha notado que varias veces sucede allí que organizaciones católicas femeninas no están exentas del espíritu de lucha de los partidos políticos. Es evidente que las Asociaciones católicas femeninas también, entre li-

mites determinados, deben colaborar no solamente con la Jerarquía eclesiástica, sino también, dado el caso, con las personalidades influyentes en el campo político para defender el tesoro de la fe, de la familia y de la moral cristiana. Pero si tal actividad se contaminara con las luchas de partido, entonces resultaría más bien dañina a los intereses religiosos y sería un obstáculo para muchos fieles para que tomen parte en nuestras asociaciones y tal vez también para practicar la religión, que algunos pudieran suponerla complicada en la lucha de partido.

Una pérdida acechante a la fe y a las buenas costumbres presentan el cinematógrafo, la radio-transmisión y la prensa. Estos males pueden parecer un tanto indiferentes; pero esto no es motivo suficiente para que los católicos pierdan el ánimo y, lo que es peor, se queden indiferentes en permitir, como lastimosamente sucede, que en los diarios sostenidos con dinero de los católicos, se haga propaganda de espectáculos frívolos, y hasta inmorales y se reproduzcan figuras demasiado libres y se escriba sobre asuntos inconvenientes.

(Pasa a la 3a. Pág.)

Ilmo. Sr. Arzobispo, Rvdo. P. Consiliario de Acción Católica Rvdos. Sacerdotes, Damas y Caballeros.

La bendición de Su Señoría Ilustrísima acaba de consagrar esta imprenta que tiene el honor de ser quizá la primera así inaugurada entre nosotros, y que se dedicará a defender y propagar la Religión. Antes ha habido imprentas con el mismo objeto, pero, que yo sepa, no tuvieron una consagración que pudiera llamarse oficial, como ésta. Por motivos que no es del caso constatar su vida fué efímera a pesar de los esfuerzos de sus administradores que sentían la necesidad de una prensa católica. Creo de justicia mencionar aquí los nombres de esos paladines de la causa católica que se llaman o se llamaron Padre José Suárez, (q.d.D.G.), Rev. Hno. Pablo, José María Núñez Roca, Nicanor Obarrio, Juan J. Amado, Julio J. Fábrega, Nicolás Victoria J., Oscar Terán, José de la Cruz Herrera, Daniel Salcedo, y por último, por qué callarlo, Fernando Guardia, (mi venerado padre, q. de D. G.), uno de cuyos más grandes anhelos q' no llegó a realizar, fué el de ver una prensa católica próspera y firme en Panamá.

La impresión de esta obra es algo que merece ser mencionado.

Mucho oímos hablar en estos días de lucha de clases, capitalistas, burgueses y obreros, como antiguamente se hablaba de hombres libres y de esclavos hasta que vino al mundo quien proclamó la fraternidad de todos los hombres como hijos de un mismo Padre, y su división, solo establecida por la propia y libre voluntad y cada uno por su ignorancia o por su apego excesivo a la materia, en dos grandes clases: los amigos y los enemigos de Dios. Verdad, que, como todas las dichas por Jesu-

cristo, se hace más evidente cada día. Qué esperan los católicos, los hombres que están con Dios, para ofrecer un frente único y avanzar a la conquista de sus hermanos del campo contrario antes de que ellos los hagan más estragos y más bajas en sus filas con las variadas armas de que disponen? Una de las más importantes y mortíferas de esas armas es la prensa.

Las grandes agencias de noticias del mundo están en mano no católicas, y aunque ellas pretenden aparecer como imparciales pocas veces lo consiguen, y distribuyen las noticias por todos los países con el sello de su espíritu despreocupado de la Religión. Luego, la inmensa mayoría de las empresas periodísticas son de la misma clase y los directores y redactores de esos periódicos, son si no anticatólicos, indiferentes, de esa indiferencia en religión que procura siempre halagar a sus enemigos y de nuevo las noticias reciben el sello de ese espíritu. Las noticias sobre la Iglesia, El Vaticano, lo Religiosos, la vida católica, que es intensa y fecunda, ocupan lugares secundarios, si acaso se mencionan por importantes que sean; en cambio, que sucede al go desdoro para un ministro

Las consecuencias de esas desastrosas para la moralidad. No fatan las palabras adecuadas para tergiversar y deformar, sin que salte a primera vista, los hechos favorables a la Religión, o las declaraciones hechas por algún sacerdote o el Sumo Pontífice. Se callan a menudo los a-

tropellos y vejámenes contra la Religión perpetrados en ciertos países y se le dan cabida a las protestas de los católicos oprimidos haciéndolos aparecer como crímenes contra las leyes y atentados contra el Gobierno, y por último, los artículos y editoriales repiten los prejuicios y los errores de historia con que tantas veces se pretende hacer cargos a la Iglesia y hablan de Religión y de moral a vuela pluma y sin conocer sus autores ni siquiera a medias el catecismo. De esa manera va el pueblo, absorbiendo de los periódicos, a veces a pequeñas dosis, pero otras a grandes dosis, y diariamente, prejuicios, y va creciendo su ignorancia y su confusión.

Para contrarrestar esos malos efectos, prevenir a los incautos para que no se dejen engañar, y para instruir al pueblo en las verdades de la Religión se necesita prensa católica. Entre nosotros aparte de los ensayos ya aludidos y del último ensayo con El Debate, puede decirse que los católicos en Panamá hemos estado mudos teniendo que pedir prestadas para decir algo las columnas de periódicos no católicos, difícilmente conseguidas, como una persona que no pudiendo hablar por sí misma tiene que valerse de otros para expresar su pensamiento a riesgo de que el mismo vocero se encargue de desvirtuar lo encargado de transmitir. Cuánto más precaria es esa situación cuando esa persona tiene necesidad de defender su honor, alegar sus derechos, advertir un peligro o enseñar una verdad.

(Continuará)

La Ejemplar

(Viene de la 1a. Pág.)

ción del alma y contestó las peticiones de la liturgia con un fervor extraordinario.

En la mañana de ayer comprendió claramente que iba a morir. Dirigiéndose a su madre, allí presente, le recordó que era Sábado y que la Virgen lo vendría a buscar. Un diálogo que no es para descrito se entabló entre aquella santa mujer, que en menos de un año ha visto partir al cielo a su esposo y a dos de sus hijos, y Jorge que lle no de vida dos días antes, le prometía juntarse con los suyos en el cielo y prepararle a ella y a sus hermanos un lugar muy cerca del Señor.

Después de un corto silencio, pi-

llenaba por completo la sala, dijo que solo sentía en esos momentos no poder recibir a Nuestro Señor y al mirar toda su vida solo tenía una pena, la de no haber trabajado lo bastante por la Acción Católica.

Con una lucidez extraordinaria, habló sobre el bien que la Acción Católica estaba llamada a hacer en el mundo y, especialmente en nuestra patria donde ya comenzaba a organizarse. El Papa, dijo, inspiado por Dios, ha ordenado que todos trabajen en la Acción Católica, y todos debemos obedecer. Vosotros, dirigiéndose a sus hermanos, juradme, antes de morir que inscribiréis vuestros nombres en esta organización.

Después de un corto silencio, pi-

Articulos Religiosos
 ACABAMOS DE RECIBIR UN BELLISIMO SURTIDO DE
ROSARIOS
 EN TODOS ESTILOS Y TAMAÑOS DE ORO, PLATA, NACAR Y MODELOS CORRIENTES, DE DIFERENTES PRECIOS
MEDALLAS
 DE PLATA Y NACAR DE BELLA PRESENTACION Y ACABADO DE TODOS TAMAÑOS Y DE LA
CRUSIFIJOS
 MEJOR CALIDAD
LIBRERIA BENEDETTI

Lo que pasa en México

Son tendenciosas las noticias que de México se han transmitido a nuestra prensa local, publicadas a grandes títulos durante la semana pasada. En carta confidencial recibida por nosotros se relata la situación de manera muy distinta. Existen—se nos dice— varios estados en plena revolución armada. El pueblo mexicano, hartó ya de tiranías y de marxismo, se rebela heroicamente resuelto a terminar con el Partido Nacional Revolucionario, blanco de todos los odios. No se trata de

los católicos exclusivamente: toda la gente de orden, todo el pueblo honrado es el que sostiene esta lucha titánica. El obrero y el estudiante, el apicultor y el comerciante; México entero vibra luchando por acabar con esa minoría arbitraria y cruel que ha despotizado en el país desde hace tantos años.

El choque actual entre Calles y Cárdenas no es más que un vulgar enjuague político, semejante al que realizara Portes Gil ante la fuerza arrolladora de los católicos en Junio de

1929. Hoy, comprendiendo los caciques del Partido Nacional Revolucionario que no puede ya contenerse la acción vindicadora del pueblo, se han decidido otra vez a la eterna comedia. Calles hace el papel de retirarse derrotado; Cárdenas aparece como libertador y promete mejores tiempos, rodeándose—por el momento—de políticos de tinte ligeramente moderado. Pero el bajo fondo sigue siendo el mismo. Portes Gil, incondicional de Calles y el alma negra de la revolución, pasa a ocupar el

dió a la religiosa que estaba a su lado, que le pasara la oración que ella le había dado el día anterior sobre la Jornada del Dolor. La leyó en voz alta, para que todos la siguieran, recalando aquellas palabras "accepta la ofrenda de mis dolores... por el Papa Vuestro Vicario en la tierra... por los misioneros esparcidos por todo el mundo..." Una vez terminada besó la mano de la Dolorosa que tiene la oración del recordatorio y la guardó estrechada entre sus brazos, sobre su pecho, hasta el momento de su muerte.

Sus fuerzas iban debilitándose rápidamente, sus dolores y sufrimientos eran cada vez mayores; no se quejaba, sólo se le oía exclamar, junto con su madre: "Que a haga Señor, tu santa voluntad". Momentos antes de entrar en agonía, volvió a repetir, la comunión espiritual y la consagración al Sagrado Corazón de Jesús e in-

corporándose sobre su lecho, y como para manifestar su amor al Santísimo Sacramento, entonó con voz clara y bien timbrada, las dos primeras estrofas del Alabado. Ciertamente, fué el preludio de aquellos siglos infinitos en que iría él también a ensalzar la divinidad del Señor...

No sólo su familia que lo acompañaba, sino todas las personas que estaban esos momentos en el Pensionado, interrumpieron sus quehaceres para ir a ver este espectáculo tan pocas veces visto.

Mirando una imagen de la Virgen, con una celestial sonrisa en sus labios entró en el Paraíso. Por el Papa, por las misiones, por la Acción Católica, Jorge Sáez, entregó a Dios sus diecinueve años, sus ideales, su santa madre, su vida entera, y Dios que no se deja vencer en generosidad, puso en su corazón todas las gracias necesarias para que su muerte fuera el más completo triunfo de su divino amor.

Su ejemplo y su recuerdo nos acompañarán siempre. Nuestros jóvenes de la Acción Católica tendrán en él un protector, y la Jornada del Dolor por las misiones podrá ofrecer al Santo Padre de Roma este consuelo de un joven que vivía en Chile, en el último rincón del mundo, y que al morir tenía en su corazón como supremo ideal el de que "la paz de Cristo reinara en el mundo por la Acción Católica y por las misiones".

Nadie podrá en la tierra mitigar la pena de su madre y de los suyos sino el pensamiento de que fué escogido por Dios entre muchos... Para el Seminario de San Rafael de Valparaíso, donde después de su hogar, aprendió Jorge Sáez Vig neaux a ser cristiano de verdad, llegue también nuestro recuerdo.

APIARIO
Pompilio Ardón
 RIQUISIMA MIFL MARGARITA, AZUCENAS

puesto más importante de la política mexicana al convertirse en jefe máximo del partido. Y Calles, tranquilo y cínico como siempre, hace declaraciones que no tienen más objeto que engañar a los incautos, recomendando a todos la paz y buscando así allanar el camino a posibles arreglos con los levantados en armas. Termina la carta que hemos

El Gas el Combustible Ideal
A todas las personas que tengan interes en vivir mejor
El Gas es Barato
SIEMPRE A SUS ORDENES
Cia. Panameña de Fuerza y LUZ
 Panama Colon

Ecós Mundiales y Sociales

MUNDO SOCIAL

A cargo de Emilia Gutiérrez E. Tel. N 16741

Noticias Locales

Felicitaciones

En Bélgica, acaba de graduarse de doctor en Medicina el muy distinguido joven Dr. Antonio Figueroa F.

Nos alegramos ver coronado sus estudios, a la vez que unimos nuestras felicitaciones.

"Iris" es la nueva revista educativa que viene a mostrarnos una vez más la inquietud y el esfuerzo de la señorita María Lombardo G. "Iris" aparecido en medio de este indiferentismo peculiar de nuestro magisterio es significativo ejemplo de optimismo.

Felicitemos a la señorita Lombardo a la vez que le deseamos muchos años de vida a su simpática revista.

Restablecido

Con placer anotamos el completo restablecimiento del señor don Gerardo de Haseth.

Cumpleaños

Hasta Los Angeles, California queremos hacer llegar nuestras felicitaciones a la distinguida educadora doña Mercedes López de Sáenz con motivo de su cumpleaños.

Nuestras felicitaciones a la apreciable matrona doña Anís D. de Cervera quien cumplió años.

Matrimonio

Celebraron sus bodas en la Iglesia de San Francisco el apreciable caballero don César Arrocha Graell y la señorita Amelia A. Castellero. Enviamos nuestras sinceras felicitaciones a tan simpática pareja y les deseamos una feliz felicidad.

Notas de Duelo

Falleció en la ciudad de Aguadulce la señorita Guadalupe Carvajal, maestra consagrada que prestaba servicios en la Escuela de Montijo. Llegue hasta cada uno de sus familiares nuestra voz de condolencia.

Lamentamos de todo corazón la muerte inesperada del joven Eduardo Sucre, caballero muy conocido y estimado de nuestra sociedad. Reciban nuestro más sentido pésame sus familiares muy especialmente sus hermanos, señorita Ernestina Sucre y don Angel Sucre.

Viajero Distinguido

Despedimos muy atentamente a su Señoría Ilustrísima, Monseñor Maiztegui, Arzobispo de Panamá quien partió para Bocas del Toro en Gira Pastoral.

Se encuentra en nuestra ciudad el distinguido hombre de letras Don Tancredo Pinochet, persona altamente conocida en todos los países de América por su labor constructiva en pro de un ideal continental. Reciba nuestro saludo a la vez que le deseamos una grata permanencia en nuestra patria.

Llegó a esta capital después de haber recibido el título de Bachiller en Ingeniería en el Instituto Politécnico de Boston el joven Alberto St. Malo. Lo felicitamos.

Se encuentra entre nosotros el notable pianista nicaraguense don Arturo J. Meda. Le presentamos nuestro saludo.

El 14 de Julio de los corrientes cumplió años Doña Sofía F. vda. de López, dama que disfruta de simpatías y estimación en nuestro país. Doña Sofía es actualmente Presidenta del Centro de Periodismo de nuestra "Acción Católica". Aunque tarde reciba nuestras felicitaciones y los votos que hacemos por su bienestar.

Doloroso Fallecimiento

Ha dejado de existir la honorable matrona Mercedes G. Vda. de Guardia perteneciente a una distinguida familia de nuestra sociedad. La "Acción Católica" toma como suyo este duelo y hace llegar hasta sus hijos Adriano, Mercedes y Ester y sobrinos Dr. Tomás Guardia G., y Catalina Vda. de Benedetti su más sentido pésame.

Nuevamente Restablecida

Se encuentra Doña Josefita M. de Jaén de una ligera dolencia que le aquejaba de lo que mudho nos

Con el éxito que era de esperarse se están desarrollando en nuestros principales planteles, de enseñanza secundaria, los cursos que el Centro de Estudios Pedagógicos Hispanoamericanos había planeado.

El cuerpo de profesores lo forman personalidades distinguidas de América y de nuestro país.

Se dictan cursos de Pedagogía; de Higiene Mental; de Idiomas; y Literatura; de Historia y Problemas Sociales; de Periodismo; de Arte, Costumbres y Folklore de Hispano-América.

"Breve Curso de Historia del Comercio" por el profesor don Ernesto de J. Castellero es la nueva obra del insignie historiador que viene a constituir un nuevo aporte a la Bibliografía Nacional.

Panamá ratifica la aceptación de la de los IV Juegos Olímpicos. El Gabinete autoriza partida de B. 150.000 para las obras y la organización.

Ascendió la importación de este primer semestre a B. 4.542.553.70. Percibió el gobierno en concepto de derechos correspondientes la suma B. 1.075.267.04.

El Honorable Concejo Municipal de esta ciudad, aprobó proposición del Concejal Dr. Francisco Filés por la cual se declara Huésped de honor del Concejo al ilustre hispanoamericanista y famoso escritor Tanerodo Pinochet.

Con la aspiración de depurar la política de la Provincia y porque quiere que los distintos directores políticos tengan iguales oportunidades de expresar el pueblo su opinión, el "Colonense" ofrece gratis su lancha, que hace recorrido por las poblaciones de la Costa Atlántica.

La primera Estación Radio Difusora de Colón será inaugurada el 24 de Julio, en homenaje a las fiestas del Gran Libertador.

La Estación se distinguirá con las letras "H.P.5.O."

La exportación de banano está registrando considerable aumento. La Standard Fruit exporta por semana 26.000 racimos.

Renuncias

El Lic. Galileo Solís renunció las carteras de Gobierno y Justicia, y Hacienda y Tesoro que venía desempeñando en el Gabinete del Presidente Arias.

Dicha renuncia fue aceptada. El señor don Aurelio Guardia Jr. presentó formal renuncia del puesto de Comandante del Cuerpo de Policía Nacional.

El Comandante Guardia venía actuando de Comandante, Primer Jefe de la Policía Nacional, desde los comienzos de la actual Administración.

Por Decreto Ejecutivo fue nombrado el señor Manuel Pino R., Comandante Interino de nuestra Policía Nacional.

alegramos. Doña Josefita es nuestra querida secretaria de la "Acción Católica".

Acertado Nomenclario

Ha sido el del Dr. Horacio Alfaro designado para la cartera de Hacienda y Tesoro. La ejecutoria política y social del Dr. Alfaro es bien conocida y no vamos a encomiarla. Solo hacemos llegar hasta el Poder Ejecutivo nuestra felicitación por tan acertado nomenclario.

POTENCIA Y EFICACIA DEL PERIODICO

Las hojas de papel pueden más que las del sable; se esconden tan fácilmente como las de un puñal, y un poco de viento basta para hacerlas volar y esparcir las a los cuatro puntos del cielo, a fin de que caigan y broten hasta en los más apartados rincones de la tierra las ideas que agitan los espíritus y mueven y arman las manos.

La Acción Católica de Panamá y sus Centros

CIRCULO DE ESTUDIOS

En la primera semana de junio comenzó actividades el Circulo de estudios superiores de Catecismo, que es el primero de los que se organizan, con el fin de dar instrucción completa y sólidos principios religiosos, que si siempre, en estos tiempos de indiferentismo materialista, son indispensables a todos los fieles, y en especial a los miembros y dirigentes de la "Acción Católica". Todos los lunes, de cinco a seis de la tarde, en el salón de la A. C. dirige el Circulo el P. Consiliario General, de cuyas sabias y prácticas lecciones, informaremos de vez en cuando, lo mismo que la naturaleza y eficacia de los Circuitos de Estudio.

COMUNION MENSUAL

Desde el Retiro Espiritual de este mes, quedó establecida la práctica de la Comunión mensual en corporación, y la Misa, que por las intenciones de la A. C. se aplicará en adelante los días señalados para el retiro, los segundos dominicos.

BIBLIOTECA

También desde este mes, queda abierta a la circulación entre los miembros de la A. C. la biblioteca, que ha sido acondicionada para ese objeto y provista de una excelente bibliotecaria. lo que será un motivo más de acercamiento y confraternidad de los socios todos, en un mismo propósito de perfección y acrecentamiento de vida sobrenatural.

Mundo Católico

ESPAÑA

Campaña contra el cine inmoral.—Prosigue con grande actividad la campaña emprendida contra el cine inmoral. El episcopado aplaudió cordialmente la celebración de la Semana Contra el Cine Inmoral, organizada en Madrid por la Juventud Femenina de la Acción Católica.

"Con toda mi alma — dijo el Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo y Primate de España—, les envío mi más ardiente bendición que sea para el triunfo de la moralidad, señores y amigos de la Acción Católica, esa noble campaña, que respondo a su misión, va a emprender la Juventud Católica Femenina para moralizar el cine".

"Es preocupación mía muy honda, desde hace tiempo, la moralización del cine, cuya perniciosa influencia en las costumbres va siendo cada día mayor y más funesta, hasta el punto que creo puede afirmarse que es el medio más eficaz de desmoralización de las conciencias, como lo sería la formación y educación de las mismas, si se ajustara a las normas de la moral católica".

"El cine inmoral—dijo el Sr. Obispo de Madrid-Alcalá—es el cáncer que corroe las entrañas de la sociedad moderna. Mancha el candor de la niñez, envicia los ardores juveniles, bastardea el sentido de la vida con fingidas realidades de ejemplos malsanos, tanto más corruptores cuanto más se entrega a ellos el alma abierta y absorba por el cuadro luminoso de la pantalla que impera en la oscuridad del salón. Hay que redimir al cine, gloriosa conquista de la inteligencia, y consagrarlo al servicio del bien y a la mejora de la humanidad".

Además de la Semana de Madrid, hubo otras en Zaragoza y otras ciudades. Empresa cinematográfica.—La asamblea de la Confederación de los Padres de familia, celebrada en Granada, se ocupó también en el mismo asunto. En la reunión del día 10 de mayo, se fijaron las normas de acción inmediata contra los dos más graves problemas que preocupan a los católicos: el de la libertad de enseñanza, y el de la inmoralidad pública en todos sus aspectos, y particularmente en el cinematográfico.

Sobre este último punto, además del Secretariado General de Madrid, para informar a las asociaciones regionales sobre las películas en su doble aspecto moral y comercial, se aspira a algo más. "Una obra eficaz,—decía uno de los oradores,—no puede limitarse a eso. El problema, por su amplitud y complejo carácter, exige soluciones prácticas. A ellas tiene en conjunto la fundación, que es ya un hecho, de una poderosa entidad cinematográfica, que cuenta con el apoyo de los círculos espirituales de España, y que se propone, mediante el uso de una empresa más abocada al fracaso, hacer abocada al serio y maduro esfuerzo que lleva en sí las máximas garantías de éxito: capital cuya base está ya constituida, orientación clara y definida, y organización de solvencia moral y técnica, poseedora, de antiguo, de los medios distribuidores adecuados para asegurar la venta, en toda España y en el extranjero, de las producciones de la nueva Sociedad".

ESTADOS UNIDOS

Por los Católicos Mexicanos Un nuevo y formal ataque a la política religiosa que observa el Gobierno de México, fué formulado en la Cámara por el representante Higgins, diciendo que es un deber del Presidente Roosevelt expresar su desaprobación "a la bárbara política de la administración actual de la vecina República".

"Esta es la tarea más importante que tienen ante sí, hoy en día los hombres libres de América, dijo Higgins, quien en otra ocasión se dirigió al Gobierno pidiéndole que suspendiera sus relaciones diplomáticas con México.

En un legajo formado por 119 páginas Higgins tiene catalogados los hechos, que en su concepto demuestran la persecución religiosa que existe en México.

Que la soberanía popular no se halla e nfuciones en Méjico, porque ha sido usurpada por el comunismo.—Citó varios artículos de la Constitución de Méjico para demostrar hasta qué grado ha sido sancionada la ilegal guerra a la Religión.

Presentó declaraciones de muchos ciudadanos particulares, citando casos de supuestas órdenes de

prisión, de tortura y de muerte infligidas a personas a quienes se acusó de violar las leyes mejicanas simplemente por el hecho de practicar la religión.

Durante muchos años, dijo Higgins, hemos estado acostumbrados a considerar a Rusia como el asiento mundial de movimiento antireligioso. Desde el reinado que se estableció en Rusia sobre la casa imperial de Romanoff, hemos presenciado la extensión del movimiento antireligioso. Desde entonces se ha desarrollado el movimiento antireligioso en Rusia, y amenaza para este país.

La prueba más sensacional que presentó Higgins consiste en la que se halla firmada por la hermana Ellen Burns, Superiora de las hermanas de la Merced, de San Antonio, Texas, cuya propiedad, fué confiscada por el Gobierno de México.

La hermana expresa haberse dirigido al Embajador Daniels a fin de que gestionara la devolución de dicha propiedad y haber recibido como contestación, por parte del secretario de dicho funcionario, la siguiente:

"Nada podemos hacer por usted y Mr. Daniels no hará ni puede hacer nada en su favor".

Higgins agregó al voluminoso expediente una carta del Secretaric Hull, quien contestando su sugestión de cortar las relaciones diplomáticas con México expresó:

"El procedimiento que usted sugiere daría por resultado un resentimiento que nulificaría el propósito que se propone usted conseguir".

También el Municipio de Baltimore, reunido en sesión, resolvió protestar "contra la manera inhumana con que trata al pueblo mexicano" el Gobierno de esa nación y urgir al Gobierno de Washington a que tome otra actitud en favor del perseguido pueblo mexicano.

Adoptada esta resolución unánimemente, se enviaron copias de ella al Presidente Roosevelt, al Secretario de Estado Hull, al Comité de Relaciones Extranjeras, al Excelentísimo Sr. Delegado Apostólico en Estados Unidos, Mons. Ciognani; a su Excelencia Mons. Leopoldo Ruiz y Flores, Delegado Apostólico en México; al Sr. Arzobispo de Baltimore y al Embajador Mexicano en Washington.

Se hace notar que, al conceder en 1915 el Gobierno norteamericano su reconocimiento al Gobierno de México, lo hizo con la condición de que había de conceder completa libertad religiosa, tanto a los extranjeros como a los ciudadanos, condición a la que ha faltado el Gobierno mexicano al llevar al cabo la más inicua persecución contra todas las denominaciones religiosas. RELACIONES DIPLOMATICAS Según un comunicado de Roma, el Secretario de Estado de la República Cubana ha informado a la Delegación Apostólica de ese país que el Gobierno ha promulgado un decreto, firmado por el Presidente Sr. Mendieta, en virtud del cual se establecen relaciones diplomáticas con el Vaticano. Por lo pronto, representará al Gobierno de Cuba ante el Vaticano, uno de sus representantes en Europa.

El Periodico, Verdadera Escuela

Las escuelas católicas son una esperanza para la renovación del mundo. Pero maestros irreligiosos se van apoderando de la enseñanza en todas partes: se ponen mil obstáculos para que el sacerdote se dedique a ella; la intervención en los centros docentes es cada día más difícil al párroco, y acabará por borrarla también de las leyes.

Pues el periódico es una escuela que no nos cerrarán nunca los Gobiernos, y de donde no podrán arrancar la imagen del Crucificado; una escuela que jamás está en vacaciones, y donde se instruyen el niño, la mujer y el adulto; escuela ambulante cuyas doctrinas se llevan a domicilio y se hacen escuchar a la vez en mil puntos diferentes; escuela, por fin, que es fácil poner en cada pueblo, que difícilmente pueden destruir nuestros enemigos, y que neutralizará los efectos perniciosos

de las que ellos fundan con el título de laicas.

Quién dejaría morir de hambre ante su puerta a un mendigo? Quiés negaría al transeunte extenuado de fatiga el alimento preciso para volver a emprender el viaje? Ante nuestros propios ojos no dejará de haber muchos que extraviados del camino de salud se mueren de inanición espiritualmente por carecer del buen periódico, único alimento intelectual que son capaces de digerir. Nos comovemos menos ante las miserias morales porque las percibimos menos. "Si se viese el mundo invisible, decía Ernesto Hello, se oirían los gemidos de los pobres de inteligencia, los gritos de los que mueren de hambre... No escuchamos estos mendigos porque el hambre intelectual no grita como la otra, ni tiene, como la otra, conciencia de su miseria, ni siente verterización de sí misma".

Congreso Eucarístico Nacional de Colombia

participará todo el país. Lo preside el secretario cultas especiales de Colombia en sus respectivas diócesis. El Presidente de la República, Dr. Alfonso López, aceptó "con el mayor agrado" el nombramiento de Presidente Honorario del Congreso, hecho por el Comité Central Ejecutivo; y prometió asistir personalmente a él en compañía de su señora, si se le permiten las circunstancias.

Medallas y escudos del Congreso.—Dícese que las medallas son de una belleza artística perfecta. Representan, según leemos en La Defensa, de Medellín, "la preciosa imagen del Corazón de Jesús, que como centinela vigilante guarda la ciudad de Medellín, desde su alto pedestal. Delante de él se halla el Cáliz su preciosa Sangre y la Hostia de su Cuerpo Sagrado, colocados sobre el territorio de la Patria Colombiana. En el diminuto mapa, habilísimamente dibujado por el artista en un espacio tan pequeño, se alcanzan a leer con absoluta claridad los nombres de tres ciudades: de Bogotá, la capital de la República, la ciudad símbolo de toda la Nación; de Medellín, la ciudad eucarística; y Leticia.

Al redor de la Imagen del Salvador se halla la leyenda: II Congreso Eucarístico Nacional. Medellín. Agosto 14 a 18, 1935".

Sobre el escudo, dice el mismo diario: "Lleva en sus cuarteles tres grandes símbolos: el Cáliz sagrado, donde se guarda la Sangre del Redentor, y la Hostia de salvación, colocados ambos sobre el territorio de Colombia, porque el Congreso que se va a reunir es un Congreso Nacional, y en toda la República debe ser honrado Jesús-Eucaristía.

El día 15 se dedicará a los niños, el 16 a las damas y el 17 a los hombres. En este último día tendrá lugar la comunión de los oficiales y soldados, y cuerpos de boy-scouts, y por la noche la gran concentración de hombres, con desfiles y misa de comunión a medianoche. Finalmente el 17, se clausurará el Congreso con una gran procesión eucarística. Hace ya tiempo que vienen preparando estas funciones, en las que

Protesta ante la S. de Naciones contra la persecución Religiosa en Rusia.

GINEBRA.—Las iglesias cristianas de todas las confesiones representadas en Ginebra han dirigido al Consejo de la S. de N. una petición en la que llaman la atención sobre la persecución de que es víctima la religión cristiana en la U. R. S. S. La sociedad de las Naciones

no puede permanecer indiferente ante estos hechos. Las Iglesias no tolerarán que los Gobiernos de países afiliados a la Sociedad de las Naciones no encuentren una palabra de reproche para las crueles persecuciones a que está sometidos los fieles de todas las confesiones.

En España se lucha contra la Inmoralidad Pública.

BARCELONA.—El "Boletín de la Generalidad" ha publicado un importante decreto del Sr. Gobernador acerca de la inmoralidad en las playas. Por

él se prohíbe, para el próximo verano la entrada en las playas del litoral de Cataluña con trajes de baño incompletos o que atenten a la moral.

IMPRENTA "ACCION CATOLICA"

CALLE 4a. ENTRE AVE. CENTRAL Y AVE. "B" TELEFONO 995-J— APARTADO 245 PANAMA, R. DE P.

Papel de Cartas, Sobres, Tarjetas de Visita y para Bautizo, Participaciones de Matrimonio, Menús y toda clase de impresos que Ud. necesite para fiestas Religiosas y Sociales. También Ejecutamos toda clase de trabajos Comerciales y Publicaciones Periódicas. En resumen: todo lo que Ud. necesite en el ramo de Imprenta estamos listos a servirle.

ANTES DE ORDENAR SU TRABAJO A OTRA IMPRENTA SOLICITE NUESTROS PRECIOS